

El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII NUM. 772
Palma de Mallorca 18 de Noviembre de 1916

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a *Jaime Rivera Alerit* y la de Administración a *Francisco Beca*.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

Continúa la campaña

La campaña organizada por el proletariado español sigue de cada día con más firmeza su incansable lucha para recabar de los poderes constituidos leyes que alivien el estado miserable en que nos hallamos.

El domingo pasado, pocas fueron las provincias de la nación que no movilizaron sus fuerzas proletarias, en todas ellas, las grandes masas conscientes de trabajadores comprendiendo ya que su indigencia no puede continuar de ninguna manera, se asocian a los acuerdos de los dos más grandes organismos obreros españoles, lanzándose a la santa lucha por la existencia que tiene que concluir a viva fuerza con este estado de cosas.

Los actos celebrados aunque no se quiera, han producido ya cierta influencia en el Gobierno de la nación. Ante la inminencia de los actos que se iban a celebrar, el gobierno ha tenido la *habilidad* de adelantarse con la torpe intención de desvirtuar su esencia, aprobando atropelladamente la ley de Subsistencias.

La importancia de la acción del proletariado se ha expresado muy bien en los actos celebrados, no se esperaba la unanimidad de esta avalancha avasalladora que en el preludio de la lucha emprendida hace que ese gobierno, que sólo favorece al acaparador e intermediario personificados por las grandes compañías burladoras del hambre nacional, transige engañando a los obreros con ciertos propósitos que no resuelven el problema.

Como ya hemos indicado, la campaña está todavía en su comienzo, estos *buenos sentimientos* serán anulados por los excelentes e importantes actos que la clase proletaria tiene en proyecto que como no olvidarán nuestros lectores a medida que sea necesario se obrará enérgicamente.

* * *

Esta campaña en Palma no ha repercutido con el tesón que se merece. No se si será a condición de ser isleños que hace seamos parcos en la defensa de nuestra propia existencia, o si será que ya no podemos levantarnos depauperados por el hambre que ya concluye con nosotros mismos; sea lo que sea, se puede manifestar muy bien que en esta ciudad se vive perfectamente, sin faltar nada necesario para la vida. Todo es alegría, nadie se preocupa de la carestía reinante; por todas partes, en los mismos ho-

gares acomodados se dice y se comenta la subida de los objetos, sin una palabra de rebeldía ni una pequeña protesta. ¡Lo encuentran tan natural! ¡Si es la Guerra! y ante manifestaciones de esta índole olvidan por completo que con un poco de honradez de los directores Nacionales se podría vivir perfectamente.

Comentarios

En algunas provincias de España hay enfermedades infecciosas y como medida sanitaria y para evitar que éstas sean *traídas* en estas islas, todos los pasajeros que aquí llegan son sometidos a una extrema vigilancia.

Creemos que todo lo que se haga para evitar el contagio es de aplaudir, pero a veces es muy ridículo.

En Palma sólo se acuerdan de *Sta. Bárbara cuando truena*, es decir, que mientras en la península no hay enfermedades infecciosas podemos estar tranquilos a que no hay miedo a nada. Lo que quiere decir que la enfermedad no puede nacer en nuestra isla, como si ésta fuese un modelo de higiene.

¿Qué hay rumores de que en el Polo Norte o en el Bombay hay casos de viruela o tifus? entonces ponen en práctica *todos los medios* (?) de que disponen para preservarnos de sufrimientos.

A veces sería más conveniente que se evitara que por las calles de Palma se cometieran estos atentados contra la salud pública que diariamente se cometen.

Y nos referimos al barrido de las calles, al sacudir esteras, sábanas y otros objetos en los balcones, en la limpieza de las aceras, etc., etc., que por cierto se hace preciso que se eviten tales porquerías, porque esto, ¡esto si que nos puede contagiarnos!

* * *

En Son Españolet hay un maestro de escuela, católico, o al menos lo aparenta, que se queja. Se queja por que es objeto de insultos.

Pero el hombre no dice de que él ha sido el primero que ha insultado a vecinos de aquel caserío por no profesar éstos la religión católica.

¿Qué se creía hombre? ¿Ignora que en donde las dan las toman?

Todo maestro de escuela no debe de in-

sultar a nadie y menos un hombre como Vd. que hace olor a santidad.

Si el servicio que hace por los católicos se lo pagan con creces, cálese y confórmese, que si Vd. se cree catolizar a los que habitan en Son Españolet, tiene tarea muy difícil.

Hasta ahora hemos querido callar, pero si insiste, le cantaremos la *letanía*, aunque la hayamos de estudiar.

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

Protección a la Infancia

Así encabeza un artículo en «La Vanguardia Balear» D. Francisco Moratinos Crespo, en el cual censura el abandono en que está la infancia en esta capital.

Nosotros, que ya hemos tratado el asunto otras veces, creemos que ya es hora de que los individuos de la Junta de Reformas Sociales con el Inspector del Trabajo al frente salgan del marasmo en que están.

Nosotros hemos denunciado a dicha Junta talleres y fábricas en donde, de una manera bárbara se estaba faltando a la Ley. Pero a la Junta de Reformas Sociales, no le debe importar un bledo el que los niños sean explotados, maltratados y hasta golpeados por sus *amos*, que para esto son los *amos*.

¿De quién es la culpa? ¿De los padres? ¿de los patronos? ¿de la Junta de Reformas Sociales? creo que de todos. Son culpables los padres porque, con su avaricia, consienten en que sus hijos sean explotados y no importándoles nada que sean maltratados si al final de la semana les entregan unas miserables pesetas producto de su trabajo.

Son culpables los patronos por que sin sentimientos y sí con el afán de lucro, explotan de una forma indigna a estos jóvenes seres nacidos para sufrir.

Y finalmente, es el principal culpable la Junta de Reformas Sociales, por que siendo la que debiera evitar que estos abusos se cometieran no lo evita. Ella falta a la Ley, luego sobre ella debe caer nuestra protesta.

Ella solo saber comer la sopa boba y el Inspector del Trabajo lo mismo.

Ellos esperan que los *higos les caigan en la boca*. Esperan de sentado las denuncias para luego de recibidas quedarse cruzados de brazos y esperar a que otra vez se les haga la denuncia y así sucesivamente.

Y con una Junta de Reformas Sociales que consiente estos males y ni siquiera los evita, podemos nosotros estar tranquilos, que ellos nada harán.

Se hace preciso accionar. Para ello nosotros estamos siempre dispuestos.

Lo que cobra la Casa Real

Según el presupuesto para 1917

	Pesetas
Don Alfonso	7.000.000
Doña Victoria	450.000
Príncipe de Asturias	500.000
Infante Don Jaime	150.000
Infanta Doña Beatriz	150.000
Infanta Doña Isabel	250.000
Infanta Doña María de la Paz	150.000
Infanta María Eulalia	150.000
Reina Doña María Cristina	250.000
Suman ptas.	9.050.000

¡Nueve millones cincuenta mil pesetas!
Y la mayoría de los trabajadores gracias si llegan a ganar 800 ptas. anuales.

Para La Auroringa

Vamos a imitar la manera de escribir de La Auroringa.

La Auroringa es un pedazo de papel que ve la luz pública en Palma, cada sábado y está escrito, si no nos engañan, por el ex-Vicario General de Mallorca.

Pero ¡qué manera de escribir! Creíamos que solo los *socialistas* escribían de una forma soez. Pero leyendo este *papelucho católico* La Auroringa uno no sabe que hacer.

A nosotros nos agrada su manera de escribir y ahora para reírnos vamos a leerlo cada semana, siempre nos divertiremos.

Se nos dice que el ex-Vicario General es el que escribe dicho *papelucho*. Su forma de escribir tan soez nos hace creer que sea cierto.

Aunque fuese el obispo, o el papa, o el nuncio no nos convencería de que existe cielo, infierno y purgatorio.

Para los que existen estas tres cosas son para los católicos que se valen de estas tres palabras para recolectar algunas pesetas. ¿Qué yo he perdido la fé? No es cierto por que ya tengo fé pero a igual de aquel niño que el cura le preguntó:

¿Que es fé?—No lo sé.—Y si yo te dijera que dentro de un bote hay confitura ¿lo creerías?

—Sí señor.—¿Qué es—pues—fé? Y el niño contestó: Confitura en un bote.

Fé en cuestión de religión no hay que tenerla, por que ésta nos ha dejado ver muchos fracasos. El que escribe La Auroringa no tiene fé, por que si la tuviera como dijo Jesús, según la Biblia, haría que todo el mundo fuese cordero suyo, todo lo que quisiera lograría, incluso nos podría convertir a todos los que no comulgamos con ruedas de molino. No lo hace, luego su fe es ficticia.

Cuando él u otros me hagan ver, aunque sea haciendo un viaje en vapor—el cielo, el infierno y el purgatorio, si alguien me enseña, aunque sea uno solo de estos tres lugares, yo creeré y entonces tendré fé.

Hasta entonces no hay miedo; no pienso ir ni al infierno ni al purgatorio. Ya lo sabe el *escrigadoretxo* católico. Y sepa que no soy ningún torra-pipes, que el torra-pipes será el que me quiera indilgar unas doctrinas que ya han fracasado por completo.

¿Qué al morir tocaré con las manos en el

infierno? ¡Hombre! Me alegro, por que tocar con las manos siempre agrada a uno, puesto que allí tenemos tacto.

Jaime Riera Albertí

“El Obrero Balear,”

Nuestro estimado colega el simpático semanario que con este título se publica en Palma de Mallorca anuncia en su último número que ante la enorme crisis del papel, cuyo encarecimiento hace imposible la vida a las publicaciones honradas, se ve en la necesidad de reducir su tamaño.

Con todo sentimiento da cuenta de este acuerdo, adoptado por el Consejo de Administración del periódico, esperando que los socialistas y simpatizantes de Baleares sabrán corresponder al sacrificio del adalid del ideal en aquellas islas.

Lo que sucede con la prensa socialista, en general, es consecuencia del encarecimiento del papel y de la crisis de trabajo que padecemos, es verdad; pero sin perjuicio de reconocer esos factores, mucha culpa está en la idiosincrasia de los obreros asociados, que suponen es suficiente cotizar en una organización cualquiera de resistencia, sin que tengan otras atenciones similares que cumplir, cual la de apoyar decididamente la prensa de clase.

La lección, bien provechosa, que los hechos nos ofrecen, obligará seguramente a los socialistas a redoblar la propaganda, y así como hoy es deber de los correligionarios de las Baleares no dejar abandonado su semanario, cuiden los de otras regiones que no llegue el caso lamentable de tener que hacer reducciones de tamaño, y, sobre todo, pensemos unos y otros, como algo consustancial para nuestra existencia como partido político de clase, en que viva cada día mejor el diario nacional, imponiéndonos cuantos sacrificios sean necesarios.

¡Todo por la prensa socialista, trabajadores!

(De El Socialista)

¡Caray con los alemanes!

Nada menos que la independencia han dado al antiguo reino de Polonia, mejor dicho, a parte de dicho reino.

Para mejor juzgar la jugada de los alemanes preferible es recordar un poco la historia de Polonia.

Era Polonia un reino rico, próspero y glorioso.

Tenía una brillante literatura y un idioma propio: el polaco y cerca de 20 millones de habitantes.

Entre su numerosa aristocracia existía un orgullo grande, orgullo que trajo al reino de Polonia una serie de discordias y revueltas interiores, las cuales supieron aprovechar Austria, PRUSIA y Rusia para satisfacer sus ambiciones ocultas.

Hasta el 1772 Polonia fué un reino próspero y glorioso. A partir de este año empieza a desmembrarse.

Rusia, PRUSIA y Austria le arrebatan buena parte de su territorio; en 1773 Rusia y PRUSIA repiten otra vez la hazaña de despojar a Polo-

nia parte de su territorio y en 1797 las tres potencias hacen un tercer reparto y borran ignominiosamente del mapa de Europa a la nación rica, floreciente, que había sido temida y respetada.

Napoleón I pensó en restablecer la Polonia. En 1812 entró en Wilna pero los desastres de la campaña de Rusia desvanecieron para siempre las esperanzas de los polacos. Y la Polonia que un día fué reino de cerca de 20 millones de habitantes y con 900.000 kilómetros cuadrados se vió dividida en tres partes: una para PRUSIA, otra para Rusia y otra para Austria.

Los polacos no han podido resucitar su antiguo reino y si no satisfechos viven resignados a la fuerza.

En la actual guerra la Polonia rusa ha sido invadida por los imperios centrales y Alemania junto con el Austria ha declarado a la Polonia rusa, reino independiente.

Y con esto Alemania nos ha querido demostrar que ella va en ayuda del débil.

Aplaudiríamos este acto, que a los germanófilos alegra tanto, si en lugar de declarar reino independiente a la Polonia rusa, lo hubiese hecho con la Polonia alemana y la austriaca, es decir, hubiese vuelto a formar el antiguo reino de Polonia.

Pero Alemania ha dado lo ajeno, lo suyo se lo guardado, ¿por qué, pues, congratularnos de tal independencia?

Algo bueno debe esperar con ello. Si los polacos rusos estaban mal tratados, igual lo estaban los alemanes y los austriacos. Prueba de ello es que de la Polonia alemana, muchos son los que huyen para pasar a la Polonia Rusa.

Para hacer las cosas a medias mejor es no hacerlas. De haber reconstituido el antiguo reino polaco merecería mis felicitaciones, aunque seguiría mereciendo mis protestas por sus actos cometidos con Bélgica, con la nación industrial, rica y floreciente.

¿Estamos señores germanófilos?
¿Porqué ha de alegrarnos una independencia dada a modo de cuenta gotas? A los mismos polacos, en lugar de alegrarles la nueva, debe de haberles herido en su dignidad y bur-ladas sus aspiraciones.

¡Caray con los alemanes!

Rieretti

De la Región

Lluchmayor

ANIVERSARIO

El día 31 del próximo pasado Octubre, celebróse en el Centro Obrero el VII aniversario de la Juventud Socialista.

Presidido por el presidente de dicha entidad compañero Antonio Garcías, éste declaró empezado el acto a las 9 de la noche y en breves palabras puso de manifiesto al auditorio el objeto del mismo, el cual no era otro más que conmemorar la fundación de la juvenil entidad, haciendo notar al público que fué por aquella luctuosa fecha de 1909 en que tuvo principio nuestra Juventud Socialista, la cual emprendió una marcha enérgica, la que por las circunstancias que hoy atravesamos, se vé un poco impedida. Aconsejó a los jóvenes asistentes que no desmayaran en su empezada obra, porque el día de mañana será de redención de ellos y de sus semejantes.

Se lamentó de ver que el acto no se viera lo concurrido que sería de esperar, pues la importancia de él requería la asistencia de todos sus asociados. Después de todo esto haber manifestado, concedió la palabra a nuestro camarada Tomás Miquel.

El compañero Tomás Miquel, en primer término se lamentó al igual que el presidente de la poca asistencia; manifestó después, que no había que esperar de él un gran discurso, porque yo—dijo—no vengo a deciros más que lo de siempre, que es la obligación que tenemos de luchar mucho, para que esta obra grande inmensamente grande, la vayamos sacando hacia delante que como todos debeis saber, es obra educadora, es obra de progreso universal, es obra de redención. Después de otras breves manifestaciones, terminó.

Fué luego concedida la palabra por el presidente, al compañero Juan Monserrat Parés.

El compañero Monserrat después de saludar al auditorio empezó diciendo que en estos momentos de dolor y amargura sin igual no eran los más propicios para que la juventud se entregara en cuerpo y alma al baile, cual si esta diversión constituyera su mismo ideal.

No niego—dijo—ni a jóvenes ni a viejos el derecho a la diversión y a la alegría; pero si entiendo que el baile no debe absorber hasta el tiempo que debiera dedicarse al estudio y a la observación de cuanto nos rodea.

Vivir ignorándolo todo no es vivir y por consiguiente, yo aconsejo a los jóvenes aprendan a estudiar cuantos problemas a su vida afectan y a conocer y darse cuenta de lo que es el mundo y la Humanidad.

Piensen los jóvenes que mañana han de contraer matrimonio y desconocerán por completo lo que es y lo que significa, que tendrán hijos y no podrán enseñarles como es debido, no sabiendo dar a su familia el máximo de felicidad.

Y no se me diga que esto, lo que yo pretendo nos es posible, porque más medios que ellos no he tenido yo para elevarme un poco intelectualmente y, no obstante los libros, mis amigos inseparables, me dieron lo que deseaba.

Sean los jóvenes que no nos honran hoy con su presencia, contraen una gran responsabilidad e infieren una gran ofensa a los veteranos que supieron darnos después de cruentos sacrificios, esa potente organización obrera.

Si queremos ser acreedores al respeto de los viejos llevemos con nuestro esfuerzo a feliz término su obra de reivindicación proletaria.

Con esto terminó y levantándose el presidente haciendo un breve resumen de lo expuesto por los oradores, dió por terminado el acto.

Manacor

El domingo día 12 a las 15'40 celebróse un mitin para secundar la campaña emprendida por el Comité Nacional y Unión General de Trabajadores.

El compañero Andrés Frau, a la hora antes citada, dió principio al acto exponiendo el objeto de la reunión, y acto seguido cedió la palabra al compañero Juan Blanquer, quien de una manera clara y concisa dió a comprender la importancia de la campaña que llevan a cabo los trabajadores organizados de España, dirigiendo todas las responsabilidades al Gobierno.

Acto seguido hizo uso de la palabra el Presidente de la Sociedad de carpinteros, Jaime

Rosselló, quien manifestó, haber recibido con gusto la invitación para tomar parte en dicho acto, por ser la primera vez que dirigía la palabra al público.

Tan sólo tenía que hacer, dos observaciones:

1.º Que vería con gusto, extender los lazos de solidaridad entre todos los oprimidos para extenuar hoy y terminar el día de mañana con la injusticia social.

Y 2.º Que no hemos de pararnos hasta conseguir que el Gobierno nos atienda en nuestras justas peticiones.

Por último hizo uso de la palabra el compañero Mateo Soler; concejal del Ayuntamiento y empieza su discurso, preguntando si se habían hecho cargo de la importancia que llevaba en si, el acto que en este momento estamos celebrando.

El acto tiene tres puntos esenciales: el primero es, pedir el pronto abaratamiento de las subsistencias; el segundo es, trabajo por los desocupados y el tercero es, pedir la libertad por todos los condenados y procesados por delitos políticos y sociales y con uno de los tres habría suficiente para demostrar la incapacidad del Gobierno, porque a todas horas se nos está diciendo que el derecho de propiedad es inviolable y en mi concepto no hay violación ni escarnio más grande que privar a los trabajadores de poder cultivar la propiedad de la vida porque el Gobierno con su ineptitud y desconocimiento ha dejado que subieran los artículos de primera necesidad, hasta la dispensa del Espíritu Santo y que los salarios bajasen hasta las lozas de los depósitos de carbón del Infierno. Es imposible compañeros, que teniendo conocimiento claro de las cosas, nosotros no podemos permanecer callados, primero para pedir y en caso de no ser atendidos exigir como hombres conocedores de nuestros derechos y obligaciones.

Al terminar sus discursos todos los oradores fueron aplaudidos.

Leyéronse las conclusiones que habían de llevarse al Gobierno y fueron aprobadas por unanimidad.

Se adhirió al mitin todas las sociedades que a continuación se detallan:

Agrupación Socialista, Juventud Socialista, Cooperativa, Sociedad de Ingeradores, Sociedad de Carpinteros, Sociedad Albañiles y Sociedad de Zapateros.—Por la Junta.—*Andrés Frau*.—Secretario, *Antonio Llull*.

Crónica Andaluza

Un rato a santos

Era un día límpido y claro por la parte de Andalucía, el día de los santos por nuestras hospitalarias tierras donde nos brinda unos días ricos y amables por su lozanía y su clima tan especial.

En la tierra característica de la peineta, la mantilla, la madroñera y la juerga, como símbolo de gente que no siente, de gente que no se ama así mismo, y que no mira un porvenir más risueño de grandezas, de glorias y de bienestar para hacer una patria más grande que la existente y más regenerativa,

Por eso tenemos que anatematizar la fiesta de los santos, por no adaptarse en primer lugar a nuestra opinión; y en segundo por ser anticuaria y contraproducente no sólo con el

progreso, sino con la verdad y la razón a las cuales se les ataca de una forma cínica y vergonzosa con aquel boato, aquellos vestidos de lana y pieles, aquellos automóviles y coches donde se va derrochando la opulencia, el lujo como si estuviésemos en un rato de franca-chela y juerga, en vez de arrojar todos aquellos vestidos y todas aquellas sinvergüencías, las cuales ofenden de una forma indecente aquellos restos mortales los cuales están reposando en la profundidad de la tierra.

No puede consentirse semejante atentado en aquellos huesos que están reposando en la profundidad de un mundo donde se han convertido en polvo como polvo fueron antes de nacer en esta vida de ingraticudes y de miserias para los que tenemos que trabajar para poder comer una poca de bazofia; mientras que todos los que gastan tanto lujo y tantos despilfarros en cosas superfluas derrochan lo que nosotros producimos con tantas penalidades, con tantas fatigas, incluso la muerte; para que puedan vivir en una orgía continúa, para que los más muramos en la mayor miseria obra de esa infame burguesía que sin entrañas de seres cristianos atentan a su misma religión a la cual van ofendiendo por doquier dicha genticilla de *el orden*.

Todas las fiestas en España son de esta misma índole, aún que sean de penas y recuerdos tristes como este es uno, no desecha la gente que se llama «honrada» «caballeros» «aristocrática» todas esas chulerías mujeriegas que en si representan el escándalo y la vocinglería de la mala crianza y de la poca educación en gente de esa clase que está bien falta de ella.

Mis queridos lectores, si hubierais visto en el cementerio los despilfarros que existían tan grandes son las coronas, los cirios y otros chirimbolos por orden de la fe religiosa, os hubierais muerto de risa en ver aquella gente tan ignorante y tan pobre de espíritu rindiéndole culto al convencionalismo huero y poco adecuado a la realidad de las cosas.

Parece mentira que haya todavía un pueblo tan procaz que siga por una ruta tan antigua y tan poco progresiva en los tiempos modernos.

Si los muertos se pudieran levantar de la sepultura y hablar todas las infamias que con ellos se hizo desde el día en que fallecieron se verían más de cuatro rostros azotados por aquellas indignidades que cometieron con los suyos.

En resumen, todos los que militamos en las izquierdas revolucionarias pedimos hornos crematorios para la salud de las grandes urbes como pequeñas y al mismo tiempo de que el progreso no lo impone como norma principal.

Muchas de las señoritas que fueron al cementerio fueron a buscar novio por eso tenían que lucir aquellos vestidos tan ricos y elegantes a fin de atraer al elemento masculino, su favorito, en todas las ocasiones de esta índole.

Dispéñenme mis lectores por la extensión de estas notas tomadas de la realidad.

Andaluz

8—XI—916.

La emancipación de la clase trabajadora ha de ser obra de los trabajadores mismos.

Ayer y hoy

No puede haber empate.—El Telégrafo y el Rail.—Las distancias.—El 100 %.—¿Ellos hablan?—Un amigo.

No es el delito del hecho. Es el hecho mismo. Cuando se diferencian razonamientos de contraria argumentación no es el delito, el razonar ni tampoco la frase empleada, es el hecho. Se dice bien hecho está. Para que lo seguíais haciendo?

El meridiano de la conciencia vuestra no se fundamentó nunca en nada afirmativo. El mío se apoya en la segura ley del telégrafo. ¡El delito! No es el delito. ¿A ver cuando me decís el delito cometido por los cesantes empleados? El medio vengativo no tiene valor; carece de solidez cimentada en el Meridiano de vuestra conciencia que es igual al hilo de la ejecutiva razón, por tanto de la justicia ¿que hicieron?

Mas hacéis vosotros y ya sabes tú a quien me dirijo.

Mayor y más malo es vuestro delito: delito que os perdonamos, pero la acción construida para seguir después su continua rotación, esa no. Teneis que colocar en su puesto a los despedidos empleados y... que no se repita.

No queremos ser más que vosotros guardemos la distancia. Pero que no oscile ni se tumbe el meridiano de nuestra conciencia, porque recurriremos al hilo telegráfico de la nuestra, y tendréis que readmitir los cesantes que nada hicieron. ¡Cuidado...! ¡Cuidado!...

Vamos de números. ¿Y vuestra tarifa? Lleva en mercancías un crecido rédito para después querer pagar vosotros 1.000 ptas. por 1.000 duros. Que no coma el obrero ¿verdad? ¡que os importa!

Los accionistas no lo saben; ellos prestaron su apoyo monetario para que el obrero trabajara a jornales determinados que no cobró nunca y los exigidos cacareando se los pagan. El motivo no existe para ese proceder vuestro o de quien yo sé. No puede haber igualdad porque no teneis razón.

A reponer los empleados, a suprimir el 100 % que mal aconsejado paga quien... no hace falta hoy decirlo pero si no lo hacéis pronto lo diré.

Hoy me hallé un amigo ¿quién había de decirlo? ¡El Golfillo! mi mejor camarada. Con el voy, escuchando silencioso la muy alegre filosófica declaración suya. Oculto tras un poste espía vuestro ir y venir ruinoso de má-

quinas humeantes; llegó hace unos días y me había de la posteridad que reposa allá en cámara tapizada... frente a la cordillera que la nieve nunca blanqueó... Deseo no su hermosura; sólo el ruido de su palabra de vez en vez lastimera pero alegre a intervalos, según me dice mi amigo, mi buen amigo El Golfillo.

Ayer me recordó nuestro paseo por la céntrica Madrileñería, y nuestra mirada al bullicioso callejear de sus vías en ideado conjunto.

Más tarde, el sábado, os contaré la impresión que le hizo esta vez al Golfillo Palma de Mallorca.

José Pérez

COMUNICACIONES RECIBIDAS

Del Fomento del Civismo

Me complazco en comunicarles que la Junta Directiva de esta Sociedad en su última sesión celebrada acordó por unanimidad haber visto con gusto el buen criterio de imparcialidad y sentido periodístico que resplandece en las reseñas publicadas por el periódico de su digna dirección sobre los sucesos desarrollados en esta capital a fin de Octubre último con motivo de la llegada de cuatro investigadores de Hacienda para proceder a una investigación en la contribución industrial de esta provincia; y agradecer los comentarios de protesta a los actos violentos que durante aquellos sucesos cometieron las turbas contra el domicilio del Fomento del Civismo y el de su presidente don Jerónimo Massanet que aparecieron en su mismo periódico.

Con tan grato motivo aprovecho la oportunidad para ofrecerle el testimonio de mi consideración personal más distinguida.

Dios guarde a V. muchos años.

Palma 8 de Noviembre de 1916.—El Vice-Presidente, J. Sureda.

Sr. Director del semanario OBRERO BALEAR.—Palma.

La Emancipación

Compañero salud.

Esta Sociedad teniendo interés grandísimo en proteger al obrero en general, ruega a Vd. publique la siguiente convocatoria.

«La Emancipación», establece en Secretaría un negociado de información para todos los obreros, en las diferencias que entre patronos y trabajadores existan o puedan resultar.

Se ha visto precisada a verificarlo de este modo en virtud de las muchas reclamaciones y quejas que de los patronos llegaron a esta Junta Directiva.

Salud compañero.

Por el Comité.—José Pérez.

GACETILLAS

Hemos sido obsequiados con unos números del sorteo de unos pendientes de oro que la casa Pujol, fábrica de legía «Veneciana» y «Victoria» regala a todos sus consumidores.

Agradecemos la atención.

**

Hemos sido invitados por el Sr. Arquitecto municipal para asistir a la conferencia que sobre el Proyecto de Reforma de Palma, dió el jueves, día 16.

Agradecemos la atención.

Suscripción voluntaria para los gastos del proceso de la campaña Estrany.

(CONTINUACIÓN)

Suma anterior, 11'80 ptas.

Juventud Socialista Palmesana, 2'00.—Simón Fullana, 0'25.—José Ferrán, 1'00.—J. B., 0'25.—Josefa Magraner, 0'15.—Antonia Bernad, 0'15.—Pedro Capó, 0'15.—Lorenzo Bisbal, 0'20.—Julián Pizá, 0'10.—Pi, 0'10.—J. B., 0'25.—Antonio Salas, 0'10.—Juan F. Sorel, 0'20.—José Llinás Pastor, 0'20.

Suma total, 16'90 ptas.

PALMA DE MALLORCA

Impr. «La Colectiva».—Socorro, 92

El Obrero Balear

Semanario socialista, defensor de la clase obrera

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN } UN MES, 0'25 PTAS.
UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de Cort y en el de la calle de Cererols y en el café del Centro Obrero, Calle de Vila, 5.

EL SOCIALISTA

Este diario, órgano del Partido Socialista Español, se despacha todos los días en la Conserjería del Centro Obrero, Vila, 5.

Se admiten suscriptores para los días que deseen adquirir dicho periódico.

Se resguardarán también los números que se deseen.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Número suelto, 5 cts.—Todo el mes, recogidos en el local antedicho, 1'25 ptas.—Llevado a domicilio, un mes, 1'50 ptas.

PAGO POR ADELANTADO

Igualmente se admiten en el mencionado local, suscripciones para *Acción Socialista*, revista semanal ilustrada.—Número suelto, 10 céntimos.

“UNION PROTECTORA”

Empresa de Seguros sobre Enfermedades

Sujeta a la intervención del Estado.

Es la que dá mayores ventajas a sus asegurados.

Médico Inspector:

D. José Martí y Ventosa

Representante General por Baleares:

D. Manuel Goñi

Oficinas: SINDICATO, 85-1.º

DISPONIBLE